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1991年3月1日

学から楽へ

文学と音楽という文字について難癖をつけ

る人がいた。一方は「音を楽しむ」となって

いるのに、なぜ小説が「文を楽しむ」でなく

「文を学ぶ」と書くことになっているのかと

いうことである。

周、うに、文学という書き方でなく「文楽」

などということになってたら、日本における

純文学と大衆文芸(学・小説)の分離も起き

なかったのだろう。文で人を楽しませるのは、

ひとっの芸であって、等しく人々の尊敬を集

める価値がある。純文学をわかりもしない輩

が何をほざくと思われるかもしれないがーーー。

もうおわかりいただけたと思うが、同じょ

うなことを言いたいために、文楽(学)論を

書いたのである。したがって私の提唱は生涯

学習でなく「生きがい楽習」である。

生涯学習や生涯教育はまことにカタクルシ

イ。それには二つの理由がある。そのーつは、

「生涯」とか「学習」とかいった、私どもが

日常的に使うことは生涯なさそうな言葉にし

九ことであり、もうーつは、生涯教育の力寸ナ

声と同時に出し九「生涯教育体系」とか「生

涯学習組識体伶1上といったような画一的な、

統制的響きによるものである。

この響きからー・般人は、「オカミ」の価値

基凖による「しつけ」を感じる。

豊かさの転換の中で

では全くそのような学習は必要ないのかと

いうとそうではない。現代は豊かさというも

のに対する価値感の転換期にあるが、それを

うまく身につけることが、画一化にならされ

た我々には難しいからである。

生涯学習から生きがい楽習へ

豊かさという価値観について考えてみたい。

戦後我々はモノ不足の中から、豊かなモノヘ

のあこがれの中で育ってきた。その象徴的事

件が、 20年前のオイルショック時のトイレッ

トペーパー事件である。モノの欠乏に対する

恐怖心が遺伝子の中にすりこまれてしまって

いるかのような風景であっ九。「豊かさ」で

連想される言葉を上げてみたい。

・モノ、金、高級品

・人並のモノ、暮し

・ブランド商品^若い人にもそれがあ

るのは、前世代のモノ不足恐怖心遺伝

子のなせる技で、次の世代はプランド

ものに一種貧困を感じるようになる。

ところが、最近では次のようなことに豊か

さが移っている。

・時間もち、自由時間

・環境^豊かな環境にまで、以前は気

持ちがついていかず、自分の家の中に

モノを詰め込むことに狂奔した

・知識^知恵^素養

.コトー^モノからコトへ、楽しいコト

をすることに豊かさを感じる

そして楽しいコトをする豊かさは、コトの

成立が人と人の関係の中で以外にありえない

以上、豊かさは楽しい人問関係に収斂する。

結論としていえぱ、豊かさの基礎は「もてる」

ことにっきるし、究極的には「もてなす」こ

とが「もてる」につながるものである。この

ことは地域や都市についても言える。工場工

ントツが多いほど豊かであっ九都市の時代は

去って、他所ものを「もてなす」ことのでき

る都市が、経済的にも社会的評価の上でも豊
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かな街とされつつある。

このように価値感が変わる中で、人々を

「もてなす」素養や生活の知恵を身につける

ことが暮しを豊かにするのであり、それを肩

をはらずに楽しく習う場が必要になっている。

生活の知恵のうけつぎ機会

知恵をうけつぐ為の暮しの環境が大幅に変

わっている。

・大家族^濃密な集落(町内会)

・核家族^希薄な近隣づきあい

・個族^孤立化

大家族や集落などが、生活の知恵のうけつ

ぎを保証し、生きて自分の子孫を育てること

にっいての基礎的条件が、核家族化の中で失

われてきている。今後、個族化(高齢単身、

2人世帯及び若い人の単身世帯)が進めぱー

層問題が拡大する。

現在最も「生きがい楽習」が必要な世代は、

どちらかというと子供たちである。友達との

遊び方、集団のルール(今、学校ではブカツ

による階級化と管理化が進んでいて、生きが

い楽習に反し九方向へいっている)を身につ

鹿の解体

ける機会がっくられねぱならない。そういう

意味では、学校教育も日常的に社会からの批

判をうけるようにすることによって、「生き

がい楽習」へ参加すべきである。

体験的「生きがい楽習」

鹿を一頭さぱいて、刺身を食べる

見出しは勇ましいが、私は食べる方専門で

さばく方はできなかっ九。いきさつを書くと、

滋賀県に"どんぐりのなる森を子供の未来に

贈る会"というのがあって、その「どんぐり

5周年記念宴会」にさそわれて参加させてい

ただいた。この地価の高い世知辛い世の中で、

どうしたらどんぐりの森を買ったり守ったり

できるのか一誇大妄想のような感もする。

しかし、ものごとというのは、およそ誇大妄

想への執着が原動力になっている。

とにかく、この人たちの明るく楽しい宴会

に感動し九。私の役まわりは、さぱい九鹿の

横に立って、特上の生酒を冷やで飲みながら、

さばく卯田さんから生肉をもらって、「しょ

うが醤油」につけて食べることと、つきたて

の餅をおろし餅にして食べること、鹿肉鍋を

つくるかまどの火をぼとぼとと濡れた(1日

中雨が降っていて、テントの下で鹿鍋をつく

つ九)製材くずの薪で炊くことであっ九。ま

だ濡れ九薪でも火が焚けるぞという気分と鹿

の刺身の味に堪能した。

参加者は、小さい子供からおじいさんおぱ

あさんまでの数十人で、その幅の広さ、農家

の会場 a軒を開放してい九だい九)もよか

つた。鹿をさぱいて食べたり、その毛革が血

だらけで広げらていても、誰も「かわいそう

に」というような変なことを言う人はいなか

つた。ヒネタ自然保護主義をもたない、堂々

九る人たちの集まりであり、私としては"じ

ねん"という思いと重なっていてうれしかっ

九。(九州地域計画研究所/妹じねんプラン

代表取締役いとのりさだよし)

1991年3月1日
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1991年3月1日

1月末に雪の積もり出し九京北町の京都府

立ゼミナールハウスをしぱらくぶりで訪ねる

事が出来ました。ゼミナールハウスのホール

のバックが窓になっていて額緑の絵のように

なっているのを見たいという方を御案内する

のが目的でした。ゼミナールハウスはアルパ

yクで設計した施設で、 15年前にオープンし

ています。

館長の田中さんは当初から運営にたずさわ

り今日まで御苦労された方ですが、今でもい

ろいろな企画をつくったり、施設に対する心

くばりのお話しが参考になりましたので紹介

したいと思います。

ゼミナールハウスは当時の学園紛争が相次

ぐ中で学者文化人の会や地元等の府民の運動

によって京都府が設立したもので、静かな自

然環境の中で教師と学生や社会人か起居を共

にしなから思素し、研さんする場としてつく

られたものですか、最近は利用の内容が変わ

つているようです。

宿泊施設はゼミ室と切雛し5~6人の単位

のユニットハウスとして林の中に点在する形

となっていますが、ベットが 2 段式になって

ステージの背後の壁にガラスが使われている

京都府立ゼミナ ルハウスの近況

いるのが最近不満が多いということでした。

ゼミ室での講義よりもむしろユニットハウス

で夜を徹し九議論が重要と老え、ベットは 2

段式に計画したのですが、最近は学生や先生

はホテルでゼミをするようになり、老人や婦

人の利用が多くなっているのだということで

した。ちょっと樗然としましたが、それに対

応し、館ではいろんな企画を打ち出し利用者

が減らないよう苦心されている話を聞かせて

いただきました。つまりその企画の内容はゼ

ナールハウスの主な位置づけが生涯学習セ

ンターとな「ているとのことでした。ゼミナ

ールハウスは開設間もなく第3 セクター方式

で運営するようになり、利用率は悪くはあり

ません。それには以下のような努力をされて

います。

館は実質8名の職員で4つの委員会を担当

し、事業運営をしてます。〔京都国際セミ十

一委員会〕,〔京都グリーンフィールド実行

委員会〕,〔京都緑と森の教室企画会議〕,

〔京都から世界にひらく女性と文化のつどい〕

等です。

それに「京都府立ゼミナールハウス友の会」

ホールからみた林の景色
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の会員への年間行事等の広報やポランティア

活動があります。「国際セミナー」では幅広く

国際的視点でのセミナーの企画があり、「ク

リーンフィールド」ではトライアスロン大会

やレディスバイアスロン、京都オリエンテー

リングフェスティバル等が実施されています。

「婦人と文化」は毎年「春の宴」「秋の宴」

「ゼミ小ホール」等が催され、「緑と森」で

は「文化のこころシリーズ」と名打って薬膳、

薬酒、薬葉等の教室を開き、京北町におられ

る専門の先生が案内されて山で野草を採り、

食べ方を教えたりしています。ただ最近はこ

こにしかないという珍しいのを紹介すると後

で荒らされてしまうので、館内に薬草園を作

つたそうです。ま九、京都の中堅所の先生に

講師になってもらって各種の教室を開く等、

費用を余りかけない工夫の話もありまし九。

友の会の会費は年間1,000円か2,000円で会

報の他、のれんを送っ九りするそうで赤字だ

そうです。今 800人の会員ですが、大阪の人

が多いというのはちょっと残念です。企画の

話は面白い話が多かったのですが書きあげた

らきりがないのでこの辺にします。もうーつ

付け加えるとゼミナールハウスでは当初から

酒が飲めないようになっていまし九(当社の

研修会で利用した時は下の店で酒を買ってき

て宿泊棟で飲みました)。知事が代わられて

からもだめだということでしたが、館長のご

りおしで館内にバーをつくることが出来て客

が3倍になっ九という話です。

もうーつ建物の維持管理の点ですが、ここ

はいつ案内しても恥ずかしくない程きれいに

なっています。またそれ以上にいろいろ工夫

されています。

当初から、館で京都在住の作家の彫刻が集

められ、今では敷地内一・円に多数置かれ、

「京都野外彫刻の森行き」直行便のJRバス

を走らせている程です。

今回の目的の「ホール舞台の額縁に入っ九

絵」については、そう言える程のものか心迺三

でし九が、きれいに枝を払っナこ杉林の向こう

は病院が見えないよう竹垣で覆い手前に山と

彫刻であしらった雪景色はなかなかのもの

した。

設備や備品の更新もきちんと行われ、利用

者に対する建物を含む環境に心をくぱられて

いるのを見てよろこびを新たにしました。

(大阪事務所くらもとこういち)

1991年3月1日

昨年末、私は20年ぶりの入院を体験するこ

ととなりまし九。日頃、体だけは人一倍丈夫

と思っていただけに大きなショックでし九し、

厄年は自分には縁のないものと思っていただ

けに、今だに不安な気持ちです。

知人に入院の話をすると、「酒の飲み過ぎ』

『仕事のしすぎ』という意見が多く、私が、

「医師の診断では『ストレス性高血圧発作だ

ろう』と言われ九」と答えると「君がストレ

メ生、
-1 、 病院はサバイバルの時代

スを溜めるようには思えない、日頃、言いた

い事を言っているではないか」と言われたり

もしました。

それはさておき今回の入院は、私にとって

は有意義なものでした。仕事から約三週問開

放された(病院まで仕事の相談にくる所員も

いた力りことと、日頃、仕事で地域医療計画

や氏療施設計画に係わっているものの、これ

までは設計者の立場からであり、患者として

北条 誠
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1991年3月1日

医療現場を実体験でき九からです。

みなさんもよく御存知のように、近年、

①医療費抑制政策・福祉予算の一部切捨て、

②地域医療計画にもとづくべット規制による

駆け込み病床の急増、③高度医療病院、慢性

疾患病院、一般病院といっ九病院の類型化、

④老健施設に代表される生活・疾病上の弱者

切捨て、⑤高齢化社会をむかえての疾病構造

の変化等々、日本の医療をとりまく状況は大

きく変化しています。

医療は、今サバイバルの時代を迎えており、

この荒波をどのように乗り越えていくのかが

大きな課題となっています。そしてこの戦い

は、国民(患者)の支持がなけれぱなり九九

ない事も明らかです。しかし、日本の医療の

現状に対する国民の反応は冷やかではないで

しょうか。というのも、病院の外来にいけぱ、

数時間またされ診察は数分。検査で院内のあ

ちこちにまわされ、薬をもらうのに数十分~

一時間と病院にいくのも一日仕事です。また、

入院ともなると殺風景な病室での生活、早い

食事、人情味の少ない看護婦、約束事の多い

入院生活。加えて、不愛想な医師等々に少な

からず不満を感じているのが実情でしょう。

先程も述べ六ように、今、医療とりわけ病

院に対する患者二ーズは大きく変わっていま

す。その背景には、高齢化社会による患者属

性の変化や豊かな社会(?)を反映した贅沢

化、アメニティー噌好が、高度医療とともに

患者の大きな関心事となっています。

このような社会情勢の変化のなかで、今、

病院のサバイバルゲームが展開されています。

では、どのような生き残りの方向性があるの

か私案を述べたいと思います。

D町医者的な地域に根ざした総合病院づくり

ーゆりかごから墓場までーと言った言葉が

ありますが、これから益々、競争激化する医

療環境のなかにあって、中規模病院の生き残

る道のひとつとして、上記のようなテーマが

考えられます。人間生まれた時から死ぬまで

信頼できる病院(診療所)で治療を受けたい

と思うのがすなおな気持ちでしょう。そして

親子代々、家族のことにまで気配りのあるホ

ームドクター的な地域住民・患者に信頼され

る病院づくりが必要でしょう。

2)生涯健康管理・増進センターづくり

一病は気から一健康は日常的な健康管理か

らーといわれるように、病気になっ九から病

院に行く、治療するという関係から、地域住

民の日常的な健康管理・健康相談、りフレッ

シュセンターとして、日常的に利用していナこ

だける施設機能とサービスが提供できる、環

境づくりが必要です。そのためには、これま

でのような治療中心の病院機能に加え、ウエ

ルネスやケアー機能等を兼ね備えた複合型の

新しい病院づくりが必要でしょう。

3)多様化する医療需要に応えるソフトづくり

一医はサービスなりーといわれる今日、医

療に対する患者二ーズは多様化、高度化(わ

がまま化)しており、高度な医療技術・治療

の提供だけでは、患者は満足しなくなってい

ます。様々な患者二ーズに応えられるサービ

スシステムの導入やきめ細やかな気配り、ホ

スピタリティーが求められています。

長寿社会や余暇社会、豊かな社会(?)と

いわれる今日、患者二ーズは益々、多様化、

贅沢化していくでしょう。また、疾病構造の

構造的変化や心や精神的病の急、増は、これま

での病院機能だけでは解決できないことも明

らかです。今、新しい視点に九った病院施設

計画の見直しが必要となっています。これら

の提案は、中規模病院の生き残りの為の一例

を示したものであります。

メ5、 国内では医療施設の複合化とりわけ、 ^、

、
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や医療機関と企業の異業種提携などのケース

が現れていますが、これらも病院の生き残り

の新しい動きといえます。ま九、在宅ケアや

健康管理などの医療周辺のサービスに対する

患者二ーズの高まりのなか、企業が医療の持

つているノウハウを生かしたニュービジネス

の展開でもあります。

これらの先例は、アメリカで数年前から注

現在、競馬は、大衆レジャー路線を歩んで

います。マス・コミでは、スター馬の誕生を

大々的に取りあげますし、ポスターや出版物

なども明らかに増えています。キャラクター

ズショップでは競走馬のぬいぐるみが売れて

います。このようなかたちで競馬が一般市民

権を得だし九のは、 2~3年のことでし、ー、ー

よう。今では、最もトレンディなデートコー

スにあげられるまでになりました。

過去の競馬ブームをひもといて見ます。

1964年、シンザン登場。イザナギ景気、オリ

ンピック熱をバックグラウンドに第 1次の鏡

馬プームがおこりました。都市生活者の増加、

戦後民主主義のなかで培われた遊び意識の変

化があったことも見逃せません。

1973年には、ハイセイコーブームがありま

した。これは、不況に喘ぐ社会が求めたひと

子供づれの家族やカップルがδ、えている

目を集めている「メディカル・モール」とい

う新しいタイプの医療施設づくりに見られま

す。

これら以外にも、病院経営・運営上の様々

な問題がありますが、皆様方のご意見・提案

を是非、お聞かせ頂きたいと思います。

(京都事務所ほうじょうまこと)

寛尭,馬力ゞトレンディ

1991年3月1日

一■^

つの夢であった、と捉えられています。しか

し、このブームには、競馬=賭博=社会悪と

いった図式を引き裂くだけのインパクトがあ

つたのではないかと思います。

その後、低迷がつづきました。昨年度のタ

ビーでは、ハイセイコーブームで記録し九

競馬場入場者数のレコード(16.9万人)を、

17年ぶりにぬりかえました。時代はかわり、

競馬場には若い人、女性が増えました。そし

て今また、新しい価値観によって遊び方も変

わってきました。

レトリックの解読とおとぎ話の世界

競馬にはもともと、トレンディなファクタ

ーがあったのではないでしょうか。つまり、

競馬のもつ多様性・個別性・不確実性・自分

参加などといったトレンディなファクターが、

ピクニック気分で出力寸ナられるという、これ

大画面のモニターも設置されている

中嶋秀介
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またトレンディな容易さの中に融合したのだ

と考えます。そしてJ RA (日本中央競馬会)

は、それが容易に認識できるよう、システム

を整理し、あるいはその感覚を触発するイメ

ージづくりに力をそそいだのです。

競馬はレトリックの宝庫です。暁寛馬新聞

にまさる小説はない」ヘミングウェイの言葉

はあまりにも有名ですが、この小説の結末は

自らにゆだねられるのです億寛馬新聞は他人

の予想を買うものではない)。レトリック解

読法は人によってさまざまですが(ときには

武豊という語句のみがキーワードになる)、

その証として勝馬投票をおこないます。

そしてレース。醍醐味はやはり直線のデッ

ドヒートでしょう。(個人的には第 4 コーナ

ーの攻防をお勧めします。)大きな馬、美し

い馬、時代を超越した勝負服。証としての勝

馬投票券が、こんどはお祭に参加するための、

あるいはおとぎ話の世界への切符になってい

るのです。

つまりはこれが、ふるさとなんだよね

寺山修司はエッセイ暁寛馬場へいぐ愉しみ」

のなかで、競馬場を第 2 の故郷としています。

そのー・節。「馬券を買わない人も、たまには

競馬場へ行ってみるといい。あの広さは、擬

似文明のごみごみした都会生活から私九ちを

開放してくれる。"'、るさとは帰るところに

あるまじや"と歌った詩人(著者註:室生犀

星)のにがい心を解するのは、それからあと

でも充分である。そんなわけで私もときどき、

競馬場の緑の芝生に昼寝しに出かけてゆくの

であった。」

修司の求めた故郷も、今ではずいぶんと様

がわりしています。犀星の思うふ、るさとも、

また、そうなのかもしれません。しかし、こ

のエッセイを読んだころ、'、たりの詩人のよ

うな'、るさとをも九ない私は、「つまりはこ

れが、'、るさとなんだよね」と老えたもので

した。ここに、もうひとつの人気のファクタ

ーがあると思われます。目前に広がる緑、い

ななく馬。この牧歌的風景は、われわれ都市

生活者が永遠に求めつづける、'、るさとのす

がたなのではないでしょうか。

(京都事務所なかしましゅうすけ)

競馬法制定。

日本中央競馬会設立。

日本中央競馬会の動き

シシザン3 冠。所得水準向上、オリン当ク熱をバ"グラウンドに競馬ブ・ム起こる。

1ハイセ・J・ブ・ム起こる。空前の隆盛を極めるが、同時に競馬公害顕在化。

,1一冒

TTG(テ>劇ント・トゥシ"ポ・イ・加j・ングラス)時代を最後に斜陽。

「シンザンを超えろ」をテ・マに強い馬づくりを推進するが、低迷つづく

・一部競馬ジャ・ナルでは、競馬会の意識改革の必要性力靖兪じられる。

,

汁心カプ創設億尭馬開国)

レディ・ス・デイを制定

九・階水レースの格付け) 採用を決定

オ・ロラWヨン(大型映像ディス九イ)設置

続馬法一部改正け竹璋尭馬も可能)

イメ・汀ツプ活動委員会発足

C1実施「JRA」 NVINSJ

CLEAN GL聡Nをテ・マに美化運動推進

ヤングジ,ツキ・ズステ・クス設置若者に7じ・ル

中山競馬場新装(豊・オ刎人気絶頂)

,

・舌

スタ・馬不在の戦国時代

18,500万円の高馬ハギ肋厶付ーデビブ

1 ミスタ・シ・ビ・ 3 冠

題

シン加ル"レフ 3 冠

ルフィクシ"「気がつけぱ騎手の女房」

"ロラモーヌ牝馬 3 冠

武豊デeザ(5明券は新人最多記録)

豊フィ・バー、映画「優駿」公開

昨年に続き芦毛馬旋風けグ吽"カ

グ・じ・入場者数19.6万人でレコ・ド

0

勝億

馬円

投)

-8 -

モ^
フ了てt

190

164

168

144

170

197

212

260

292

397

券

堅
龜
(

ー
ビ3

4
4
3
6

2
5
6
7
フ

1
2
3
4
5
6
7
8
9
0

8
8
8
8
8
8
8
8
8
9



はじめに

南北に長い京都府を縦貫する高速自動車道

路は、昭和63年2月に京都市沓掛一亀岡市千

代川間15.6Kmが開通し、宮津市に向かって建

設工事が進行しています。沿線市町では住民

の衆知を集め、色々特色のあるまちおこし計

画を発表し、町の未来に夢と希望を持九せよ

うと懸命に努力しています。そこで今回は京

都府の中心点に位置する丹波町のこの道路へ

の思いと、世間の人々をあっと驚かせた花博

への住民参加について報告します。

京都縦貫自動車道への熱い思い

京都市から日本海沿岸を経て下関市に至る

国道9号は府下の市町村にとっては生活・文

化・経済を支える大動脈であり、不可欠の道

路として親しまれ大切なものとされてきまし

たが、 2車線の国道では増加する交通量をさ

ぱくには不可能となりました。ようやく住民

の強い要望により、48年9号バイパス整備計

画の発表、 54年用地買収の着手、 56年10月八

木町地内での起工式、56年以降確岡一千代川、

京都市沓掛一亀岡、千代川一須知と遂時着工、

62年高規格幹線道路京都縦貫自動車道として

位置づけされ、府下で初めての一般国道の自

動車専用道路が誕生、朋年2月17日謝卦一千

代川15.硫mが供用開始になりました。かつて

の交通ネックであった老ノ坂もあっという間

にトンネルで通り抜けて京都市内にはいれる

ようになり、人々は新しい道路の持つ大きな

力をあらためて認識しました。この自動車道

の工事が八木・園部へと進み、山腹に真白な

~泰さんのあんな京都こんな京都②~

丹波町全住民の感動

^新しい町歴史の創造に向かって^

1991年3月1日

橋脚を目の当たりに見るに及んで、丹波町の

人々の心は他人事ではない、自分達自身の問

題であるという気持ちを持ち出しました。丹

波町長、山崎高明氏は「1本の道路の出現が

『これで暮らせるようになるのだ』と全町民

の魂をゆさぶりました。この感動が町民の意

識を改革し、くらしへの希望の灯をともしま

した。」と深い感慨をこめて語っています。

確かに平成4年には丹波町まで開通という実

感が、将来への生活設計に大きな夢と安心感

を与えたのでしょう。国道9号に対して持っ

ていた親愛感は、近く生まれようとする京都

縦貫自動車道への深い思慕となり、「魂をゆ

さぶる」感動となったのです。

花博会場での丹波町民の思い

2年6月15日、この日は「花博」でのデン

マーク王国(以下王国)のナシ.ナルデー。

山田泰造

メインホールを埋めつくした丹波町民

陸

勺春、

丹波町長からツツジの苗木がアナセン大使に
贈られた
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1991年3月1日

この国と友好関係を持つ丹波町から、人口の

如%近くにのぽる3,100 人の住民がお祝いに

かけっけました。私も取材に出向きましたが、

午前Ⅱ時、住民の大集団が目印のワッペンを

付けて続々と入場し始め、あっという間に式

典会場を埋めつくしました。あたかも王国の

ナシ.ナルデーを祝う賓客として出席してい

る気分です。式典の初めこそ緊張気味でした

が、やがて民族衣装を着飾っ九人々のフォー

クダンスやアンデルセンの童話劇が始まると、

すっかりりラックスして、夢中で見とれてい

ます。ついで王国の駐日大使と丹波町長とが

舞台の中央で、それぞれの記念樹ブナの木と

ツツジの木を交換し、固い握手を交わした時

全員の感激は最高潮に達し、割れんぱかりの

拍手が鳴りゃみませんでした。堂々九る体格

の町長が、長身の駐日大使になんら見劣りす

るところなく対等の立場で悠然と振る舞って

いる姿をこの眼で見九出席者は深い感動にひ

九っています。 3,100人の眼の底に焼き付け

られ九この光景は、末永く町民の自慢話とし

て語りつがれるでしょう。

続いて大使の挨拶に「王国としては様々な

不安があり参加に迷っていたのですが、丹波

町から友好的なプランのご提案があり出展に

までこぎっけました。〔中略〕最後に間もな

く京都に誕生する『京都デンマーク公園』は

わが王国が日本で唯一最大の窓口として全面

的に応援させていただく拠点となります。」

この異例とも思われる感謝の言葉。一般的に

みて西欧の由緒ある立憲君主国の代表が府下

の一地方自治体である丹波町に、単なる友好

関係をはるかに超える互恵・応援を町民の前

で約束され九のです。

人々が去ってガランとし九会場でわたしは

一人「どうして丹波町と王国とがこんなに深

く」と感慨に'、けっていました。町と国との

亰都デンマーク公園完成予想図

征ぎ

生

亀

深い交わりとしては、和歌山県串本町とトル

コの友好関係ぐらいしか三己憶にありませんで

しナこ。これは明治器年9月16日串本町沖で沈

没したトルコ軍艦(乗組員約 650名)の乗員

救助に、町民が生命の危険も顧みず舟を出し、

100名を救助(死者540名)し九事の 100周年

として記念の式典が平成2年6月串本町で開

催されたものです。本会場での大使を始めと

する王国の人々の態度には、町に対する感謝

と友好の気持ちがにじみでており、王国とし

て余程の嬉しさがあったのでしょう。

新しい丹波町時代にむかって

丹波町は明治以来、京都農牧学校の開校、

民間飛行場の開設、京都競馬場の誘致といっ

た先進的な事業を次々と開始し、町の歴史に

新しい・一頁を残しまし九。そして平成の時代

に入り、王国と深いつながりを持ち、国際的

な感覚でまちづくりを計画しています。町長

から生活先進国としての王国に学び、見習う

べきところは進んで取り入れ、特に福祉・農

業面と景観・環境面で王国に近づけたいと極

めて積極的な姿勢を伺いました。

去年、町役場に参りますと、庁舎の正面に

「辛斤丹波町時代に向かって飛躍」と書かれた

横断幕が目に飛び込んできました。これぞ町

の新生への決意を示すものであり、同時に花

博での町民 3,100人の感動、ひいては全町民

の感動をもとに、『新しい丹波町の歴史の創

造』に向かう強い意欲を表明するものである

と痛感しました。

(京都事務所やまだたいぞう)

-10-



太平記の村

大阪の「村」

地方での定住環境の整備は東京一点集中の

時代背景の中で、ますます重要な課題となっ

ています。大阪府で唯一「村」にこだわって

き九千早赤阪村でも流動化する社会環境の中

で、自律し誇れる「むら」の確立が問われて

います。

太平記の村

折しも、 NHK大河ドラマ「太平記」の放

映がスタートした本年は、この「村」にと「

てその存在を全国にアピールする最大の好機

です。これは千早・赤坂の戦いなど歴史に名

高い智將楠木正成ゆかりの地として、新しい

時代背景のもとに、新しいイメージを打ち出

し、これを弾みに自律する村民の誇りとアイ

デンティティづくりにつなげる大きな好機で

もあります。

C1大作戦

村では「'、るさと創生事業」で"自ら老え

自ら実戦する地域づくり"として千早赤阪村

C 1計画に取り組みました。 C 1計画は視覚

をとおしてむらのイメージや目標像をつくり

だす行動計画です。村の特徴の表現として

「金剛山」の自然と智慮・人格の人「楠木正

マーク(写真 1)

千早赤阪村C1作戦

馬場正哲

成」を中心とする歴史・風士を強調、これを

アイキャッチャーとしてマーク化し、 C1の

柱とすることとしまし九(写真 D 。

ま九、太平記対応として「太平記の村」を当

面のサプタイトルに、名刺(写真 2)・観光

パンフレット・のぽり・は勺ぴ・Tシャツな

どにC 1 展開をしています。

実戦から村づくりへ

計画'は合意づくりそのものです。昨年の花

の博覧会「千早赤阪村デー'で、このC 1作

戦第一弾を展開(写真 3)し、村民の納得形

成を図りまし九。現在、太平記ブームでの来

訪客への対応として、案内板・標識・観光地

整備などに追われています。 C 1計画は単な

るビジュアル展開
名刺(写真2)

が目標ではありま

せん。地域の生き 太平言ての才寸

瓢胤躍
九活動を創り出す

ことが大切です。
千早赤阪村

このことが草の根

の観光地づくりに
立棄熱.企嘉窮堕認J三事

つながります。今 菊井佳宏

後が期待されます。

(大阪事務所

ばぱまさあき)

1991年3月1日
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太平言との才寸
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千早赤阪村
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花の博覧会(写真3)

十早赤阪村役場
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1991年3月1日

京呉服関連の本社ビルを設計して

朝日利昭

久保商事本社ビル(京都市)の建替のお話

しを伺いに久保社長と企画室長に初めてお会

いしたのが 2年半程前でした。まず、迷路の

様に入り組んだ旧本社ビルの調査を手始めに

計画設計に1年余り、工事期間に1年間費や

して、昨年の夏に竣工しました。鉄骨鉄筋

コンクリート造、地下 1 階、地上 8 階、約

2,300 'の規模の京呉服の小物を中心に扱っ

ている企業の本社ビルです(同時期に近接し

て別館も竣工しています)。

旧本社ビルが取引先の呉服問屋が多い室町

通りと職人さんが多くお住まいの大宮周辺の

中間の堀川蛸薬師という商売の上では恰好の

塲所に立地していますが、周辺の町並みは町

家やマンシ,ンカサ昆在し、特に堀川通りでは

近接して高さ31mのマンシ.ンが立地してお

り町並みはデザイン的な調和がみられません

でした。

一方、久保商事は京呉服の小物という日本

の伝統的品物を扱いながら、世界的視野で新

しい業務展開を図っている企業であり、これ

らを踏まえた上でこの企業の姿を旦体化する

必要がありました。そこで、幾度かの打合わ

せの中で、ドイツ南部の歴史的町並みをモチ

ーフにして素材や色調は京都的な雰囲気を意

識しつつ、京都的なものとヨーロッパの歴史

的町並みの統・ーを意識したデザインとなり、

その結果昨年の京都デザイン大賞の入選をい

ただくことができました。

建物が完成していつも思うことですが、こ

の建物も久保社長、企画室長並びに久保商事

の社員の方々と工事を担当して頂いた戸田建

設の方々(特に丸橋所長には色々と無理難題

を言いました力りの熱い思いがあって初めて

出来得たものと感じるとともに、この建物か

皆さんにいたわられて長く生き続けて欲しい

と願ってやみません。

(京都事務所あさひとしあき)

うまいもの通信⑥

わが'、るさと明石の海産品

故郷の明石から離れて暮らすようになって

6年が過ぎょうとしている。帰る度に風景は

変わっていくけれど、僕の心象の'、るさとの

風景は、いつまでも幼い頃に見た遠景のまま、

美化されて残っている。

明石の漁港には、前の海(明石海峡や播磨

籬)の採れ九ての魚が運ぱれてくる。セリは

早朝だけでなく、お昼ごろにも行われ、セリ

落とされた魚は「昼網」として魚屋さんの店

頭に並ぶ。タ御飯のおかずに、さっきまで海

で泳いでいた魚が出るシスうテムなのである。

木村

J R明石駅に近い魚棚(うぉんたな)商店

街にはたくさんの魚屋さんが集まっている。

威勢のいい魚屋のオッサンの声、荷物を運ぶ

自転車のべルの音、お茶を煎る匂いー・。

明石と言えぱ、鯛や蛸が有名だが、僕とし

ては「焼穴子」を押したい。前で採れた穴子

を備長炭で焼い九ものが、商店街のあちこち

の店頭に並んでいる。「焼穴子」の専門店も

あるくらいで、前の日から頼んでおけば、朝

早くに焼いておいてくれる。「焼穴子の箱寿

司」がまたおいしい!

海のない街で暮らしていると、時々無性に

海に会い九くなる。少し暖かくなったら、海

を眺めに行こう。

(京都事務所きむらたけし)

健
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みんなで四級小型船舶操縦士免許を

とりました

水谷省

京都事務所の若手も含め九所員9名で四級

船舶免許の国家試験を受験しました。

船舶免許は一級から四級までの階級に分か

れており、四級船舶免許は全長12m以下、総

トン数 5 トン未満の船舶、例えぱクルーザー、

小型モーターポート、マリンジェット等を操

縦することができます。ま九、操縦できる範

囲は平水区域及び陸域から5海里以内(約9

km)の水域と限られています。(因みに陸か

ら9hn以内の水域を伝っていけぱ本州一周が

可能です。)大半のマリンレジャーは、この

四級船舶免許で十分楽しめる九め『海の普通

免許』とも呼ぱれています。

最近ではマリンレジャー人口が増加し四級

船舶免許を取得しょうとする人も増えてきて

おり、昨年一年間の京都での受験者は一万人

を越えたといわれています。

ことについて出題されます。実技試験は、 ^

人一組で行われ、モーターポートの操船技術

だけでなく口ープワークや口頭試問等、船を

安全に運航するうえで必要な知識・技術の両

面にわたる試験が行われました。実技試験で

はモーターポートの操縦をするときに、軍隊

式?の口頭確認や、指差し確認(例えば、

『救命ブイ投下!』跨合首係留よし!』等)

を言わなくてはならず、最初のうちは慣れる

事かできませんでし九が、試験前に皆で勉強

会を開き口頭で問題を出し合っていたときに

は、『エンジン投下!』などと冗談が言える

ほど余裕がでてきました。普段にない盛り上

がりもあり、楽しく試験勉強ができ、今年1

月に全員念願の免許が交付されました。

(京都事務所みずたにしょうそ'う)

1991年3月1日

チ司'1」「1'J皇」誇蓼 1

遜^1寺.一轟〒で5 ]A'゛」丸』1,し」尋,〕号

お知らせ

『上町台地水巡り一環境再発見ウォーキング』

へのおさそい

彼岸の中日に上町台地を歩き、四天王寺西

問に沈む夕日を見る集いか、昨年の春分の日、

秋分の日に続いて、今回は大阪市主催の環境

再発見ウォーキングモデル事業の第 1回とし

て開催されます。以前にも本誌でご紹介した

もので、今回もアルパックがお手伝いしてい

ます。今回のテーマは"水"。参加御希望の方

は、下記まで申込方法をお問い合わせ下さい、

大阪市環境保健局環境部計画調整課

計画管理係西山主査 TEL06-208-98花

又はアルパック大阪事務所畑中まで

サ.

冥三 11{1 t」列 IU↓1

三 q七} 9異0島f1 負゛

J',丑,゛、 1,、

王

試験内容は身体検査を始めとして筆記・実

技試験か行われ、その総合点で評価されます。

身体検査に合格すると、学科試験が行われ、

・一般常識、船舶概要、法規等、操縦に必要な
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運支大塁

編集局より

. 「ゆとり」とか「遊び」が、新しいビジネ

スや地域づくりにつながるような時代にな

つてきました。今回は、そんなあたりを特
集としてみました。

年度末が近づいてきて、「ゆとり」がなく

なりつつぁる中で、時間をさいて編集をし

まし九が、いかがだったでしょうか。ご意
見等をいただけたら幸いです。
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一知半解

ハワイのりゾートに関するデータ

輪泰司^

"ハワイに吹き荒れる「¥」の風"ーワイ

3年間にキキのホテル約20の内 8 割が、 ここ

日本資本によって買収され九そうです。日本

人観光客は、 1980年には65万人、釘年に100

万人を越え訟年・135 万人、 89年・150 万人

90年は180 万人くらいでしょうか。今やハワ

イは日本のりゾート地になっナこ観があります。

ではハワイのことをどれくらい判っているの

か、実は何も知っていないことに気付きまし

た。そこで、カテリナ・ナガミネ嬢(元所員)

とジョン・タナカ君の結婚式参列を口実に行

つナこ機会に、ちょっと調べてみましナこ。

〔観光産業〕 HawaH visitor BureaU の統計

によりますと Visitor lndustfy のデータは

下表のようになっています。 westb例nd とは

所謂西半球のことです。19釘年、その来訪者

は初めて前年比 2.2%減少しました。平均滞

在日数も、 1960年代半ばから漸減しています。

EasvNort比Ound 一その部%は日本人一の

滞在日数は西の半分。 4泊5日というのが日

本式りゾートのパターンのようです。

19釘年の年問延べ滞在観光客をこの平均滞

在日数から推計しますと、約 5,000万人・日

となります。

観光客1人1日当たりの消費額は、平均約

$132 となりますが、日本人は$366 でトッ

プだそうで、しかもそれはここ 5年間に61%

伸びているとのことです。従って滞在日数で

13.5%の日本人が、消費額の37.4%程を占め

ていることになります。

〔経済構造〕ハワイ州の総生産額は$198 億'

内観光客消費は$66億で朋%。国防関係$22

億、その他$25,7億と連邦政府の支出への依

存が特徴。連邦政府の年間1人当たり支出は

$4,394 で全米 8 位です。標準世帯の年問収

入$32,900も50州中 8 位。農業生産は砂糖・

パイナップルなどですが$0.6 億で減少傾向

です。州政府の歳入では$105 億を越える

小売への税(4 %)の依存が大きいです。

a9釘年度)

ハワイは州民所得が比較的高く、失業率も

3.8 %で全米43位ですが、物価も高いのですよ

ホノルル市の食料品価格は、主要都市平均の

26.6%も高く、全米第 1位です。建設資材も

殆ど移入・輸入に頼らざるを得ないのです。

〔人口と土地〕 1960年6U,500 人であった人

口は、 1987年には1,082,500 人に増えました'

州の総面積は 4,Ⅱ2,388工ーカー。岩礁などを

除く利用可能な面積の内、 38.2%は連邦・州

有地。民有地の37.5%は 6 つの大法人によっ

て占められ、事実上売買可能な士地はV4 で

す。

Year
Total Number

Of
Vjsitors westbound

296,517
686,928

1,746,970
2,829,106
3,934,504
4,884, H O
5,606,520
5,799,830
6,100,000

* westbound on1γ

250,796
567,218

1,37フ,756
2,207,417
3,046,132
3,708,釘 0
4,257,200
4,204,010

■、■■●●●●'●■●三',昆N●●

Eastb0肌d
and

Northbound

45,722
119,フ]0
420,835
621,588
888,372

1,175,500
1' 349,320
1,595,820

Average
Daily
Census

(代表取締役会長みわひろし)

11,797
17,991
36,943
66,308
96,470

116,700
132,田0
134,270

Average
Stay *
Φays)

Tota]
Vjsitor

EXP肌ditures

$131 mi]1ion
225
595

1,360
2,875
4,900
5,600
6,600
8,300

Number
Of Hotel
RO0円S

14-

S0駅CES:Hawaii visitor Bureau

9,522
14,詑7
32,289
42,648
56,769
66,308
66,318
69,012
70,272

9
9
9
6
0
7
5
1

6
1
9
0
1
0
0
0

ー
ー

0
5
0
5
0
5
6
7
8

6
6
7
7
8
8
8
8
8
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9
9
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新刊旧刊書評紹介

舟崎克彦著

『目に力があり、目がよく語る馬(目配り

がきく一視野が広い)だ、と澤井さんはいい

ます。障害に向く馬だと。』澤井さんがミル

キーウェイに出会った時の第一印象です。最

近、私たちの生活も電話やファックス等の普

及で相手の目を見つめて話す機会が少なくな

つ六ようです。お互いの目を見て話をする、

言葉以上にもっと理解が深まるのではないで

しょうか。

この本は、昨年H月に第 3回目のじねんシ

ンポジウムで講師をしていただいた澤井孝夫

さんから、シンポジウムの後送っていただい

九、わたしのノンフィクションという子供む

けの本です。幼い頃から動物好きで、動物相

手の仕事をしたいという夢を実現した澤井さ

んと、血筋のいい名馬でありながら、競馬で

生き残れなかった馬が、オリンピックという

桧舞台へ出場し九話です。

お話しによれぱ、一般に馬は人に乗られる

事が非常に嫌いな動物だそうですが、その中

でも、特にこの本の主人公のミルキーウェイ

は、人に乗られるのが嫌いな馬だそうです。

人に触られるのも嫌いなほど神経質な馬だそ

うです。

馬に乗るということは、馬にとってマイナ

スから出発していることであり、マイナスを

どれだけ少なくするかが馬術だそうです。

度人に乗られると、その部分の筋肉が固まっ

てしまうそうです。ですから下手な人または、

素人が無理に乗るとあちこちの筋肉が固まっ

てしまい、早く駄目になってしまうそうです。

人が馬に乗っ九時、馬は何を感じるか、自分

をどれだけ理解しているか、ということが、

人間の5歳位の知能指数を持った馬と接する

偕成社刊

「とべ! "おちこぼれ馬"ミルキーウェイ」

紹介池田さちょ

時のポイントになりま 亜゛年'J"",イ'ー、^

¥パ、,諭考器1ぎ努t嘉"す。無理やり従わせよ ミ,多雫一立弓・翻二;・
うとすると反抗します。 聖金窟

馬は自然の動物だから、

馬にとって一番良い状

態は、牧場などで自由

に走らせておく事だそ

うです。

馬のことを本当に理 ^

1991年3月1日
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解し、愛情を持って馬と接している澤井さん

だからこそ、ミルキーウェイものびのびとオ

リンピックに出場出来九のでしょう。

今、個性の時代、ゆとりの時代だとよくい

われます。 21世紀になれぱますます強調さ

れていくことでしょう。個人の意志、という

ものが仕事を含めて大切にされていく時代に

なってくることと思いますし、またそうでな

けれは'社会生活が成り立って行かなくなって

しまうでしょう。

澤井さんと馬との交流は、お話しを伺って

も本を読んでも、人間社会に大変共通してい

ると感じました。嫌なことを無理やりゃらせ

九り、無理に従わせようとすると、性格も萎

縮してしまい延びる芽も摘まれていってしま

います。私達の生き方にも大いに関わってき

ている問題だと思います。

(※私が事務局のおてつだいをしております

じねんシンポジウムは、樹じねんプランの主

催で、じねん(自然)にこだわり、自然をテ

ーマにして昨年4月から始めているもので

す。)

(アルパック・インターナショナル

いけださちよ)
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景観形成要素としての生産緑地

ロッパ視察旅行にて~《〕ヨ

中根博

ま ちかど

新婚旅行コースとして有名なロマンチック

街道(ドイツ)は、抱いていナこイメージと異

なり街道の両側は丘状の農地や放牧地が続き、

集落が点在しています。単調ではあるが美し

い景観を形成しており、この美しさを支えて

いるのは手入れのいきとどい九農地や放牧地、

果樹園、集落周辺の緑です。古来、日本にお

いても、田畑や果樹園、竹林は生産の場であ

ると同時に「田園風景」や「里山風景」を形

成する重要な景観要素であり、生産活動によ

り景観が維持されてきたと言えます。イタリ

アの都市計画では士地利用計画において、経

済面からだけでなく、景観形成面から生産緑

ドイツの田園風景

クラインガルテン

ミ子享チ

琴
笈

戸

'

晦戸、武"畷声

^

、"

奄金

塗

地の規模や配置等を考えられており、ヨーロ

ツパの多くの国でおこなわれている市民菜園

(クラインガルテン)や農村セカンドハウス

は都市や農村の景観形成と景観維持面からみ

ても有効な施策であることを痛感しました。

昨今の日本を考えると、りゾート開発や減反

政策等による生産緑地の荒廃や景観破壊が問

題となっていますが、「りゾート環境づくり」

にしろ「まちづくり」にしろ快適な環境の形

成と維持という面で、経済面優先でない生産

活動と環境(景観)形成を一体として捉える

視点が必要ではないでしょうか。

(京都事務所なかねひろかず)
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